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1. ОБЩИЙ ВЗГЛЯД НА РЫНОК.

Динамика российских фондовых индексов за неделю
Индекс РТС ММВБ
Закрытие 28.09.2012 1 475,7 1 458,26

Закрытие 21.09.2012 1 522,63 1 496,65

Изменение за неделю, % 3,08 2,56

Пора уже российскому рынку заняться крайне приятным делом – отскоком вверх от 

достигнутых локальных минимумов. Видно, что инвесторы крайне заинтересованы в росте 

котировок, причем этому активно способствует и зарубежный внешний фон: американский 

рынок  закрывался  на  положительной  территории,  в  Европе  все  обрадовались  планам 

испанского  правительства  по сокращению бюджетных расходов,  а  азиатские  площадки 

позитивно восприняли планы Центрального Банка КНР продолжить снижение процентных 

ставок и норм резервирования.

Рынок пока не может похвастаться активными покупками, поскольку внешний фон 

этому  явно  не  способствует.  После  заявлений  управляющего  ФРБ  Филадельфии  г-на 

Плоссера о том, что компания по запуску QE3, по сути,  провалилась,  участники рынка 

поняли, что ждать покупок точно не стоит. Сомнения в самом факте запуска QE3 одного 

из управляющих региональных ФРБ говорят о том, что даже сам регулятор не пришел к 

консенсусу мнений об эффективности внедрения данных инструментов. Дело в том, что 

сейчас  ФРС  является  крайне  ограниченным  в  арсенале  средств,  которые  могут  быть 

использованы для улучшения ситуации.

Как  мы  знаем,  одной  из  основных  целей  ФРС  является  обеспечение  целевого 

уровня  занятости,  а  с  ней  пока  в  стране  положение  дел  не  ахти.  Разочаровали  и 

оказавшиеся  хуже  ожиданий  данные  по  продажам  новостроек  в  стране.  Немного 

«подсластить пилюлю» могут данные по заказам на товары длительного пользования и 

окончательные данные по ВВП США за II квартал, которые укажут на степень глубины 

проблем  в  экономике  на  текущий  момент.  Правда,  если  ВВП будет  лучше  прогнозов, 

обязательно найдутся те, кто будет с «пеной у рта» доказывать, что введение QE3 было 

бессмысленным шагом, если экономика и так восстанавливается.

Старт очередной недели на российском рынке характеризовался снижением, из-за 

которого практически все «голубые фишки» закрывались в «минусе». Надо отметить, что 

и объемы рынка крайне не способствовали активному росту рынка. Индексы Европы и 

Америки также завершили торги в негативной зоне. Хорошо, что ситуация на рынке нефти 

оказалась  весьма  спокойная:  котировки  Brent  достигли  своих  ключевых  уровней 

сопротивления, но сильной просадки не наблюдалось.

3



РИКОМ ТРАСТ

Европейские  новости  сейчас  сосредоточили  на  себе  наибольшее  внимание: 

ситуация в Греции продолжает будоражить умы инвесторов, поскольку дефицит бюджета 

страны по предварительным оценкам не сошелся с первоначальной оценкой со стороны 

представителей «Тройки» (ЕС, ЕЦБ, МВФ) – он просто по факту вышел почти в 2 раза 

больше. Не стоит скидывать со счетов и Испанию, с которой тоже проблем хватает. Пока и 

Меркель  и  Олланд  сообща  не  могут  преодолеть  разногласий  по  вопросам  создания 

европейского банковского союза.

Слабые макроэкономические данные будут оказывать на рынок свое давление, но 

не  решающее,  поскольку  инвесторы  сильно  боятся  активно  наращивать  позиции  в  тот 

период,  когда  центральные  банки  Европы  и  США  объявляют  о  масштабных  вбросах 

ликвидности  в  экономику  дешевых  денег.  Рынок  из-за  этого  теряет  часть  своей 

активности,  поскольку  на  нем  присутствуют  преимущественно  спекулянты.  По  этой 

причине  поводов  для  открытия  длинных  позиций  пока  нет.  Среди  территориальных 

факторов стоит отметить территориальный спор между Китаем и Японией, который пока 

не  лучшим  образом  отражается  на  рынках  этих  стран  и  на  торговом  обороте  между 

экономиками.

До  стабильного  состояния  российскому  рынку  еще  далеко,  по  крайней  мере,  в 

ближайшие  дни.  Практически  все  «голубые  фишки»  продолжают  закрываться  в 

отрицательном  ценовом  диапазоне  по  причине  вялого  внешнего  фона:  индекс  ММВБ 

продолжает  активные  попытки  закрыться  около  1460-1470  пунктов  и  продолжить 

движение в рамках растущего канала, но, к сожалению, это не всегда получается.

Марио Драги, выступая на запланированной конференции в Берлине, ничего нового 

так и не сказал, просто повторив рынку об очертаниях структуры помощи, которую ЕЦБ 

успел  объявить  за  последние  месяцы.  Принятая  программа  «прямых  монетарных 

операций» уже снизила часть необоснованных страхов по поводу евро, но она не решает 

все  проблемы долгового кризиса.  Драги  дал понять  членам правительств  «проблемных 

стран», что регулятор продолжит проводить свою политику.

Испании услышать это заявление было крайне сложно: в Мадриде сразу начались 

массовые беспорядки в качестве протеста против безработицы и социального неравенства. 

Ряд  бастующих  даже  штурмом  пытались  взять  парламент  страны,  будучи  крайне 

недовольными  той  консервативной  политикой,  которую  ведет  правительство  текущего 

премьера  Рахоя.  Рейтинговое  агентство  Moody’s  ею  тоже  недовольно  и  грозится 

опубликовать результаты пересмотра кредитного рейтинга Испании, естественно, уже со 

снижением.
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2. РОССИЙСКИЙ РЫНОК: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Торги в понедельник на российском стартовали со снижения на фоне негативной 

пятничной  динамики  в  США,  где  в  день  экспирации  индекс  S&P  500  ушел  в 

отрицательную зону  - к отметке 1460 пунктов, а также утреннего снижения цен на нефть. 

В  сложившихся  условиях  отыгрывать  утренние  потери  стало  крайне  сложно,  а  после 

снижения  сентябрьского  значения  индекса  деловых  настроений  в  Германии  это  стало 

практически невозможно. Минфин Германии опроверг все слухи об увеличении объема 

ESM в четыре раза с текущих $500 млрд. В силу всех этих причин говорить о росте рынка 

было  бы  преждевременно.  Хорошо,  что  снижение  не  было  обвальным  и  не 

характеризовалось нисходящим трендом.

Торги  в  среду на  российском  рынке  проходили  в  условиях  жесткой  «посадки». 

Начало было положено консолидацией американского индекса S&P 500 на уровне в 1450 

пунктов, что сразу же стало отражаться на значениях котировок. Добавило «масла в огонь» 

выступление  главы  ФРБ  Филадельфии  Чарльза  Плоссера,  в  котором  он  назвал  третий 

раунд количественного смягчения абсолютно неэффективным, аргументируя это тем, что 

запуск QE3 не сможет решить проблему занятости и стимулировать экономический рост 

США.  Получается,  что  из-за  своей  неэффективности  под  угрозу  ставится  целиком  и 

полностью  авторитет  американского  центрального  банка.  Инвесторы стали  все  больше 

сомневаться в действенности мер ФРС, поскольку рынки особенно не растут,  а должны 

были  бы  после  объявления  о  начале  QE3.  Заявление  Плоссера  только  подстегнуло 

продавцов.  Статистика  о  продажах  новостроек  в  США,  оказавшаяся  слабой;  снижение 

стоимости ноябрьского контракта на нефть марки Brent ниже уровня в $110 за баррель; 

всеобщая  суточная  забастовка  в  Греции;  акции  протеста  против  антикризисных  мер  в 

Испании – все это никак не рифмуется с обещаниями Центробанков изменить ситуацию к 

лучшему. Индексу ММВБ на таком фоне пришлось снижаться.

Торги  в  четверг на  российском  фондовом рынке  характеризовались  спокойным 

состоянием участников рынка. Некоторые продажи были, но это было вполне ожидаемо, 

поскольку  из  бумаг  стали  активно  выходить  инвесторы,  которые  вкладывали  на 

непродолжительный срок и  которые вполне логично  стали сомневаться  в  возможности 

старта ралли на мерах смягчения денежно-кредитной политики в ключевых регионах мира.

Торги  стартовали  с  гэпа  вверх  после  появления  сообщений  о  готовности  Центробанка 

Китая и дальше снижать процентные ставки и нормы банковского резервирования, если 

это будет необходимо. А это будет необходимо, поскольку ожидания послаблений в Китае 

теперь могут некоторое время поддерживать рынки. Закрыться ростом рынку не удалось 
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из-за  крайне  слабой  макроэкономической  статистики  из  США,  где  неожиданно 

неудовлетворительными оказались итоговые данные о приросте ВВП за II квартал и об 

объеме заказов на товары длительного пользования за август.

Торги  в  пятницу на  российском  фондовом  рынке  проходили  при  откровенном 

доминировании негативных настроений и отсутствия ярко выраженных оптимистов. После 

технического отскока индекса ММВБ от уровня 4-месячной поддержки, последовавшего 

вслед за существенной коррекцией и фиксацией прибылей спекулянтами по достижению 

максимальных  отметок  с  апреля  2012г.,  крупные  финансовые  спекулянты  предпочли 

зафиксировать прибыль и временно выйти из «длинных позиций».

Тем не менее, несмотря на резкий обвал котировок в пятницу и закрытие торговой 

недели в отрицательно зоне, на российском фондовом рынке (также как и на площадках в 

США  и  ЕС)  по-прежнему  доминируют  оптимистичные  настроения.  По-крайней  мере 

спекулянтам удалось  удержать  индекс  ММВБ выше психологически  важной отметки  в 

1450  пунктов  и  увести  индекс  ММВБ  выше  1470  пунктов,  что  даёт  шансы  «быкам» 

увидеть возврат рублёвого индекса на отметку  в 1500 и 1550 пунктов.

3. НЕФТЯНОЙ РЫНОК: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ.

В понедельник цены на фьючерсы практически сразу стали активно снижаться, а 

во второй половине дня это снижение усилилось. Причина снижения очевидна: ослабление 

первоначального эффекта от решений мировых центральных банков по стимулированию 

экономики. В сентябре Федеральная резервная система США и Банк Японии запустили 

новые раунды скупки активов, а Европейский центральный банк объявил о новом плане 

выкупа  федеральных  облигаций  проблемных  европейских  стран.  Ожидания  новых 

стимулов от центральных банков вкупе с непосредственным объявлением о них активно 

способствовали росту цен на активы, но только на первом этапе. Когда весь оптимизм 

среди инвесторов в отношении антикризисных мер центральных банков исчез, они вновь 

переключились на не самые лучшие макроэкономические данные. 

Во  вторник цены  на  нефть  завершили  торги  разнонаправленно.  Обострение 

геополитической напряженности,  ослабление доллара и позитивная макростатистика по 

США подтолкнули нефтяные котировки вверх в первой половине торгов, однако затем 

давление на рынок оказали заявления президента ФРБ Филадельфии Чарльза Плоссера о 

том, что третий раунд валютного стимулирования окажется неэффективным. В результате 

американская марка нефти ушла в "минус",  в то время как североморская Brent сумела 

сохранить  часть  прироста  начала  дня. Начало  торгов  во  вторник  на  рынке  нефти 
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проходило  в  позитивной  тональности.  Участники  рынка  отыгрывали  воинственную 

риторику со стороны Ирана и США. Так, президент США Барак Обама в речи на 67-й 

сессии Генеральной Ассамблеи ООН обвинил Иран в покровительстве "диктаторскому" 

режиму в Сирии и поддержке терроризма. На этом фоне цены на нефть поползли вверх. 

Дополнительную поддержку котировкам оказало первоначальное укрепление евро против 

доллара США, а также хорошие макроэкономические новости из США. 

В  среду цены  снижались  на  фоне  данных  по  запасам  сырья  в  США,  а  также 

заявлениях главы ФРБ Филадельфии о возможной безрезультатности очередного раунда 

количественного  смягчения.  Согласно данным Американского  института  нефти,  запасы 

сырья на оптовых складах США за прошедшую неделю выросли на 335 тыс. баррелей до 

361,8 млн. баррелей, что стало максимальным значением с конца августа текущего года. 

Позже  инвесторы ждали публикации  аналогичной  оценки  от  Министерства  энергетики 

США, которые, согласно прогнозам, должны были увеличиться за прошлую неделю на 1,9 

миллиона баррелей. Также стало известно о том, что добыча нефти в Ираке увеличилась 

до 3,32 миллиона баррелей в день, что является самым высоким показателем с 1979-го 

года.  Негатива  на  рынок  добавило  и  решение  Citigroup  пересмотреть  свой  прогноз  по 

спросу на нефть. По итогам текущего года, по расчетам банка, потребление нефти в мире 

вырастет  до  89,7  млн.  баррелей  в  день  по  сравнению  с  прогнозировавшимся  ранее 

увеличением  в  90,1  млн.  баррелей.  В  2013-м  году  спрос  на  сырье  составит  90,7  млн. 

баррелей в день, хотя ранее ожидался показатель на уровне в 91 млн. баррелей.

В четверг цены заметно выросли на фоне новостей о принятии в Испании нового 

бюджета. Росту цен на нефть также способствовали спекуляции о возможном принятии 

новых мер по стимулированию экономики в Китае и позитивные данные о рынке труда в 

США.  Добавило  оптимизма  инвесторам  и  новость  из  Китая  об  обсуждении  членами 

правительства  страны  введения  новых  мер  экономического  стимулирования. 

Представитель  центрального  банка  Китая  сообщил о  том,  что  его  ведомство готово на 

дальнейшее снижение процентных ставок или требований к банковским резервам в случае 

нового  ухудшения  внешней  обстановки. Позитивно  восприняли  инвесторы  и  данные  о 

рынке  труда  США.  На  прошлой  неделе  число  первичных  обращений  за  пособием  по 

безработице сократилось на 22 тыс. до уровня в 359 тыс. Рынок ожидал, что показатель 

составит 375 тыс. 

В  пятницу  наблюдалась  техническая  коррекция  и  краткосрочные  продажи 

спекулянтов, последовавшие после скачка котировок в начале неделе на североморскую 

смесь  Brent  с  110  до  113,1  долл.  за  баррель.  Напомним,  что  после  пробоя  уровня 

сопротивления на отметке в 115,5 долл. за баррель и выхода котировок смеси Brent из 
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диапазона  111-115  долл.  на  фоне  общего  оптимизма  относительно  запуска  печатного 

станка  со  стороны  ЕЦБ  и  ФРС,  цены  обвалились  до  минимального  уровня  с  начала 

августа.

Совершенно  очевидно,  что  даже  на  рынке  нефти,  который  традиционно  отличается 

повышенной волатильностью и служит в качестве убежища от обесценения американского 

доллара, спекулянты не рискуют открывать «длинный позиции». Судя по всему, реальная 

крайне  плачевная  ситуация  в  мировой экономике  постепенно  начинает  брать  верх над 

монетарной политикой крупнейших Центробанков и вместо роста котировок мы рискуем 

увидеть серьёзное падение на всех финансовых рынках.

4. НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР

В понедельник президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов объявил о том, что компания 

ожидает добычу нефти за 2012-й год на уровне в 91 млн. тонн. Напомним, что в 2011-м 

году добыча нефти ЛУКОЙЛа составила 90,7 млн. тонн.

Если суммарная добыча нефти ЛУКОЙЛом в Iполугодии 2012-го года упала на 2% 

до уровня в 44,65 млн. тонн, то на сегодняшний день добыча компании стабилизировалась, 

а ее среднесуточный показатель превысил уровень прошлого года.

Вполне возможно, что уже по итогам 2013-го года компания сможет существенно 

нарастить  объемы добычи после ее  спада  в  2011-м году.  Цель  перед  компанией  стоит 

вполне реальная – преодолеть  к  2014-му году уровень  добычи нефти в  100 млн.  тонн. 

История  с  2011-м  годом  стала  уроком  для  компании,  когда  добыча  нефти  впервые 

снизилась,  поэтому менеджмент  ЛУКОЙЛа начал активную  реализацию программы по 

исправлению этой ситуации.

Еще в апреле г-н Алекперов говорил о том, что добыча нефти ЛУКОЙЛа по итогам 

2012-го  года  может  превысить  уровень  2011  года  благодаря  увеличению  добычи  в 

Западной Сибири после ее длительного снижения в этом регионе.

Также стало известно, что к 2017-му году ЛУКОЙЛ планирует выйти на уровень в 

102 млн.  тонн благодаря  усилению позиций  компании в  Ираке,  Центральной Азии,  на 

Каспии и в Ямало-Ненецком автономном округе.

Мы  считаем  данную  новость  позитивной  для  бумаг  ЛУКОЙЛа,  поскольку 

реализация программы до 2021-го года направить на добычу углеводородов около $125 

млрд. инвестиций может быть претворена в жизнь только при постоянно растущем уровне 

добычи.  На  российских  НПЗ  ЛУКОЙЛа  планируется  увеличение  выхода  светлых 
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нефтепродуктов к 2021-му году до 72%, а среднесуточная реализация на АЗС компании в 

России планируется увеличить на 27%.

Во  вторник  стало  известно,  что  Роснефть  в  2016-м  году  планирует  начать 

промышленную  добычу  на  Лебединском  лицензионном  участке  на  северо-восточном 

шельфе острова Сахалин. На Лебединском лицензионном участке уже с июля 2012-го года 

одновременно с продолжением геологоразведочных работ осуществляется пробная добыча 

нефти,  а  с  2016-го  года  на  этом  месторождении  планируется  начать  промышленную 

добычу.

Напомним,  что  Роснефть  получила  лицензию  на  геологическое  изучение 

Лебединского участка  еще в  2007-м году,  а  в октябре 2011-го года Роснефть получила 

фонтанный приток нефти при испытании поисково-оценочной скважины на Лебединском 

участке.  Это  значит,  что  компания  открыла  новое  нефтегазовое  месторождение, 

разработку которого возможно вести и с берега. Предварительно оцененные извлекаемые 

запасы  нефти  для  южного  купола  структуры  по  российской  классификации  составили 

около 3,3 млн. тонн. Что касается всего месторождения, то его перспективные ресурсы по 

оценке DeGolyer  & MacNaughton на конец 2010-го года составили:  по нефти – 12 млн. 

тонн, по газу – 5,4 млрд.

Лебединский  участок  расположен  в  пределах  мелководной  части  акватории 

Охотского  моря  и  граничит  с  месторождениями  совместного  проекта  "Сахалин-1", 

реализуемого совместно американской Exxon Neftegas Limited (30%), "Роснефтью" (20%), 

индийской  ONGC  (20%)  и  японской  Sodeco  (30%).  В  конце  сентября  прошлого  года 

"Роснефть" стала победителем в конкурсе на право пользования еще одним участком недр, 

которые прилегают к  месторождениям проекта  «Сахалин-1» и включают в свой состав 

северную оконечность месторождения Чайво.

Согласно  текущей  лицензии,  Роснефть  должна  не  позднее  конца  2013-го  года 

построить гидродинамическую модель месторождения, а к середине 2014-го года уточнить 

оперативный подсчет запасов углеводородного сырья с учетом результатов бурения двух 

скважин и представить его на государственную экспертизу запасов. К концу 2014-го года 

Роснефть  должна  завершить  выполнение  всего  комплекса  работ  по  поискам  и  оценке 

месторождений углеводородного сырья.

Мы  считаем  данную  новость  позитивной  для  бумаг  компании  в  долгосрочной 

перспективе,  поскольку  компания  сможет  существенно  нарастить  объем  запасов. 

Единственным  фактором,  который  стоит  принять  во  внимание,  является  особенность 

акватории  Лебединского  участка,  который,  будучи  одним из  ключевых районов  летне-

осеннего  нагула  серых  китов  охотско-корейской  популяции,  занесен  в  Красную  книгу 
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Российской  Федерации.  Разработка  и  добыча  потребует  от  Роснефти  проведения 

специальных  дополнительных  исследований  по  оценке  наносимого  этой  популяции 

потенциального ущерба в процессе разведки недр, но в долгосрочной перспективе доходы 

от экспорта должны компенсировать затраты на проведение данных работ.

В  среду  стало  известно,  что  Газпром  планирует  инвестировать  в  газификацию 

республики  Алтай  около  4  млрд.  рублей  в  ближайшие  три  года.  Благодаря  этому 

потребление  газа  в  этом  регионе  до  2015-го  года  должно  достичь  уровня  в  100  млн. 

кубометров в год.

Газпром  стал  активно  развивать  газификацию  республики  Алтай  в  2008-м году, 

когда  был  построен  магистральный  газопровод  Барнаул-Бийск-Горно-Алтайск.  За 

последние 4 года концерн построил около 40 километров межпоселковых газопроводов и 

перевел  на  газ  почти  всего  угольные  котельные  столицы  республики  –  города  Горно-

Алтайска.

Руководство  республики  Алтай  ранее  уже  сообщало  о  том,  что  по  программе 

газификации регион в этом году получил от «Газпрома» 500 млн. рублей. Аналогичную по 

размерам сумму Газпром направил на развитие газовой инфраструктуры региона и в 2011-

м  году.  В  этом  году  в  республике  планируется  завершение  газификации  котельных  в 

Горно-Алтайске,  Майме,  а  также  газификация  должна  появиться  в  Кызыл-Озеке, 

Манжероке, Озерном, также будет спроектирован и газопровод до села Чемал.

Газпром  также  планирует  реализовать  программу  по  автономной  газификации 

населенных  пунктов,  удаленных  от  магистральных  газопроводов,  путем  поставки 

сжиженного природного газа. Первыми СПГ должны получить в Чойском и Шебалинском 

районах.

Мы  считаем  данную  новость  позитивной  для  бумаг  Газпрома,  поскольку 

наращивание  темпов  газификации  в  течение  ближайших  нескольких  лет  говорит  об 

ожидаемом концерном росте объемов потребления газа в ближайшие несколько лет на 100 

млн. кубических метров ежегодно. Для республики газификация позитивно повлияет не 

только на экономическое развитие региона,  но и на сохранение экологической чистоты 

Горного Алтая.

В четверг стало известно, что Сургутнефтегаз принял решение о продаже Роснефти 

своей доли в венесуэльском проекте по добыче нефти в бассейне реки Ориноко «Хунин-

6». Теперь крупнейшая российская нефтяная компания станет управляющей организацией 

проекта. Сейчас управляющей организацией проекта является Газпром нефть. Речь идет о 

продаже 20%-го пакета акций Сургутнефтегаза.
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Национальный нефтяной консорциум  был создано  российскими компаниями для 

реализации  проектов  в  Латинской  Америке.  В  него  вошли  Газпром  нефть,  ЛУКОЙЛ, 

Роснефть,  Сургутнефтегаз  и  ТНК-BP с  равными долями участия  –  по 20%. «Хунин-6» 

разрабатывается совместно с венесуэльской компанией PdVSA.

Отметим,  что  выход  «Сургутнефтегаза»  из  проекта  «Хунин-6»,  на  котором 

начинается  добыча  нефти,  стал  не  случайным.  Ранее  компания  говорила  о  том,  что 

планирует сосредоточиться на деятельности исключительно на территории РФ. Теперь это 

осуществилось, поскольку участие в проекте «Хунин-6» было последним международным 

участием для Сургутнефтегаза.

В  четверг  стало  известно,  что  дочерняя  структура  ЛУКОЙЛА:  ЛУКОЙЛ 

Узбекистан  Оперейтинг  Компании  объявила  тендер  на  проведение  строительно-

монтажных работ по второй очереди обустройства  и модернизации участка  Хаузак.  По 

условиям  конкурса,  тендерные  предложения  принимаются  до  начала  ноября  текущего 

года, а будут подводиться в конце 2012 года.

Напомним, что еще осенью 2007-го года ЛУКОЙЛ начал добычу газа в Узбекистане 

на  участке  Хаузак  в  рамках  совместного  предприятия  Кандым-Хаузак-Шады-Кунград, 

подписанного в 2004-м году сроком на 35 лет. В 2010-м году компания довела добычу газа 

в  этом  проекте  до  объема  в  3  млрд.  кубометров  в  год.  Сейчас  уже  проведена 

сейсморазведка  3D,  а  также  проведено  бурение.  В  случае  начала  добычи  на  новых 

скважинах уровень постоянной добычи на промысле Хаузак-Шады в 2012-м году вырастет 

до 4 млрд. кубометров газа.

Мы считаем данную новость позитивной для бумаг ЛУКОЙЛа, поскольку компания 

только увеличит свое присутствие в Узбекистане. Помимо работы на Хаузаке компания 

будет заниматься разработкой месторождений Юго-Западного Гиссара и геологоразведкой 

узбекской  части  Аральского  моря  в  составе  международного  консорциума.  ЛУКОЙЛ 

планирует уже к 2017-му году добывать 18 млрд. кубометров газа,  а объем инвестиций 

довести до уровня в $5 млрд. по сравнению с $2 млрд. долларов, которые инвестированы 

на сегодняшний день.

5. ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ СЕКТОР

В среду стало известно о том, что правительство РФ в течение недели передаст на 

согласование  в  администрацию  президента  документы  по  докапитализации  компании 

«РусГидро», в том числе за счет дивидендов Роснефтегаза.
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Также  стало  известно,  что  Министерство  экономического  развития  внесло  в 

правительство  проект  директивы  в  отношении  объема  средств,  необходимых  для 

докапитализации  крупнейшей  российской  генерирующей  компании  за  счет  дивидендов 

Роснефтегаза.  Ранее  глава  Минэкономразвития  Андрей  Белоусов  заявил  о  том,  что 

подготовленный  пакет  документов  предусматривает  докапитализацию  «РусГидро»  в 

объеме 50,2 млрд. рублей. Способ докапитализации пока не выбран окончательно.

Ранее глава Минфина Антон Силуанов уже предложил в 2012-м году направить в 

бюджет  около 95% дивидендов,  аккумулированных  «Роснефтегазом»,  что  составит  100 

млрд. рублей.  Предполагалось,  что использовать эти средства  необходимо для решения 

проблем с капитализацией крупнейших предприятий, в том числе и «РусГидро». К концу 

года на счетах «Роснефтегаза» должно скопиться 129 млрд. рублей за счет дивидендов на 

принадлежащие ему пакеты акций «Газпрома» и «Роснефти». С учетом планов «Роснефти» 

заплатить дополнительные дивиденды за 2011-й год эта сумма может превысить 160 млрд. 

рублей.

Мы  считаем,  что  начало  приватизации  Русгидро  существенно  увеличит 

привлекательность бумаг из-за увеличения free-floatи объема дивидендов. 

6. МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕКТОР

В среду  со  ссылкой на  вице-премьера  Аркадия  Дворковича  стало  известно,  что 

Объединенная  авиастроительная  корпорация  не  планирует  участия  в  проектах  по 

строительству самолетов малой вместимости.

По словам чиновника, ОАК сосредоточится на больших государственных проектах, 

к которым изготовление малофюзеляжных самолетов не относится.  Если ОАК вдруг по 

каким-либо причинам захочет принять участие в качестве партнера в каком-то из частных 

проектов,  то  корпорация  будет  иметь  право  скорректировать  свои  производственные 

планы.

Тем  не  менее,  в  ближайшее  время  мы  не  ожидаем  резкой  смены  приоритетов 

развития  со  стороны  ОАК,  поскольку  первоначально  деятельность  корпорации  была 

направлена на производство самолетов вместимостью 75 и более мест.

Пока государство не будет принимать никаких масштабных мер по развитию малой 

ближнемагистральной авиации, говорить о переориентации ОАК преждевременно.  Пока 

государственная  поддержка  этой  сферы  будет  заключаться  исключительно  в 

субсидировании части стоимости авиабилетов на местных и межрегиональных маршрутах, 

а все решения по субсидированию будут напрямую связаны с планами по производству 
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различных типов самолетов. Правительство уже дало поручение Минтрансу разработать 

порядок субсидирования местных и межрегиональных перевозок.

Скорее  всего,  при наличии сейчас  весьма  конкурентных зарубежных моделей,  а 

также моделей, которые в России прошли процесс сертификации, ОАК не будет входить в 

отрасль малой авиации.

Мы считаем данную новость негативной для ОАК, поскольку сейчас в сфере малой 

авиации  в  России  есть  очень  много  интересных  проектов  и  идей  как  у  отдельных 

разработчиков, так и у потенциальных производителей. Часть проектов является сугубо 

российскими, а часть – совместными с иностранными партнерами. Тем не менее, пока эти 

проекты  не  реализуются.  Практически  вся  сеть  ближних  авиационных  перевозок  в 

большинстве  федеральных округов  страны осталась  с  инфраструктурой еще советского 

периода.  Минпромторг  должен  привлекать  ОАК  к  анализу  разных  предложений  по 

развитию малой авиации, чего пока не происходит.

Вопрос  о  создании  нового  регионального  самолета  сейчас  является  одним  из 

наиболее острых в области воздушного транспорта. Развитие в российских регионах малой 

авиации является жизненно важным моментом дальнейшего развития инфраструктуры.

7. ТРАНСПОРТНЫЙ СЕКТОР

Во вторник транспортная группа FESCO объявила о запуске нового контейнерного 

сервиса между Турцией и Новороссийском с прямым заходом в Сочи, что существенно 

расширяет объем перевозок на уже существующем маршруте – «FESCOSochiDirectLine».

Сейчас на этой линии уже работает собственное судно FESCO - теплоход «Абакан» 

вместимостью 270 TEU, который перевозит 20-ти и 40-футовые сухие и рефрижераторные 

контейнеры. Теперь судно будет осуществлять  перевозки от Новороссийска до Сочи, и 

далее до Стамбула, с последующим возвращением в Новороссийск. Первый рейс на новой 

линии запланирован на 19 октября 2012 года.

Мы  считаем  данную  новость  позитивной  для  котировок FESCO,  поскольку 

расширение  спектра  услуг  компании  в  черноморском  бассейне  является  одним  из 

приоритетных  направлений  стратегического  развития.  Путем  запуска  нового  маршрута 

компания FESCO делает очередной важный шаг, который будет направлен на укрепление 

позиций  группы  на  Черном  Море.  В  партнерстве  с  турецкой  агентирующей 

компанией BarkonShipAgencies группа FESCO сможет  существенно  увеличить  свои 

доходы, предложив клиентам прямой контейнерный сервис между Стамбулом в Турции и 

Новороссийском и Сочи в России.

13



РИКОМ ТРАСТ

Настоящий обзор был подготовлен аналитическим отделом ЗАО «ИК «РИКОМ - ТРАСТ» и  
носит исключительно информационный характер. Данная информация не может рассматриваться  
как  обязательство  компании  по  заключению  сделок  с  инвестиционными  инструментами,  
упоминаемыми  в  публикации.  Информация,  содержащаяся  в  обзоре,  получена  из  источников,  
признаваемых  нами  достоверными,  однако  мы  не  гарантируем  ее  полноту  и  точность.  ЗАО  «ИК  
«РИКОМ - ТРАСТ», ее клиенты и сотрудники могут иметь позицию или какой-либо интерес в любых  
сделках и инвестициях прямо или косвенно упоминаемых в настоящей публикации. ЗАО «ИК «РИКОМ-
ТРАСТ» и ее сотрудники не несут ответственности за прямой или косвенный ущерб, наступивший в  
результате использования настоящей публикации или ее содержания.  Мы напоминаем, что любые  
инвестиции в российские ценные бумаги связаны со значительным риском.

01 октября  2012 года
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